

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Miércoles 4 de Agosto de 1886.

Núm. 1346.

## VAPORES-CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

**Servicio de trenes.**—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'55 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

MADRID 29 de Julio.

Si esta tarde, como parece probable —aunque no seguro—concluyen en el Senado los asuntos pendientes, se leerá hoy en ambas Cámaras el decreto de suspensión de sesiones, cuyo original habrá enviado de la Granja esta mañana el Sr. Alonso Martínez.

Decimos que la lectura del decreto mencionado es solo probable, porque cuando nosotros, a las seis y media salimos ayer tarde del Senado, iba solo consumido el primer turno por el señor Fernandez de Castro, faltando todavía los tres restantes, en que han de intervenir, del lado de la censura, los señores Fabié, Bethancourt y Carbonell. Pongan Vds. las respuestas de la comisión y del ministro, y de fijo, por mucha prisa que tengan todos, llegarán las dos de la madrugada, para aprobar el presupuesto de Cuba, como así ha sucedido.

Además, era preciso discutir y aprobar la ley sobre la escala de reserva: y sobre esta ley ha hablado en contra del general Salamanca, contestándole otros oradores; con lo cual la sesión se prolongó hasta cerca de las cinco de la mañana de hoy.

Para más pormenores, como asimismo, para apreciar el nuevo incidente suscitado a primera hora por el Sr. Rojo Arias, bueno será leer el «Extracto» correspondiente.

Fuera de esto, escusado será decir que en los círculos políticos continúa hablándose con preferencia del resultado que podrá tener la llamada cuestión política; siendo tantos los vaticinios y tan variadas las hipótesis, y además en pró y en contra de este ó de aquel desenlace se oye hablar con tanta precisión, que realmente se queda uno confuso y no sabemos ya los periodistas á qué trapeo encomendarnos.

Nos parece, sin embargo, que la hora de la claridad aun no ha sonado y por tanto habrá que seguir haciendo gimnasia con aquella maña y gentileza que á cada cual sugiera su posición: y por tanto, el bondadoso público se verá precisado á esperar todavía algun poco tiempo, para saber á qué atenerse.

Hay, además, otra circunstancia desagradable para nosotros los periodistas, que andamos en la labor de circular noticias é impresiones; y es que como continúan las sombras y las reservas, y se corre el riesgo de equivocarse con las mejores cartas, tenemos que proceder con el más esquisito cuidado, siquiera para no correr el riesgo de equivocarnos y de inducir á otros á error.

Lo único que nosotros hemos creído descubrir ayer, es que en el Consejo de esta noche probablemente tampoco se tratará ninguna cuestión política; porque hemos oído que quedaron pendientes, en el último, asuntos del ministerio de Estado, la dimisión de dos ó tres individuos de la comisión arrocerá y otras materias análogas, debiéndose esto resolver, como quizá también la transferencia del conveniente crédito para el aumento de pagas á capitanes y tenientes coroneles, antes de la salida de los ministros para la Granja, en cuyo sitio parece natural que se desvanezcan las dudas que vienen estos días planteadas.

Por lo demás, cuanto se dice por ahí y se oye sobre nombres propios y combinaciones que puedan resultar, nos parece que debe ser tomado con la mayor precaución, porque donde estas cosas pudieran percibirse más ó menos confu-

samente, se sigue notando gran reserva; que es, á la verdad, un dato, pero no un dato decisivo y concluyente.

Ninguna otra cosa importante ocurre de que tengamos nosotros noticia, por lo que hace á nuestros asuntos.

En cuanto á los extranjeros, por los telegramas que separadamente publicamos, se verá que está ya formado el nuevo gobierno inglés; y que en Francia sigue preocupando mucho las elecciones provinciales que el próximo domingo habrán de verificarse.

Nuestros fondos, que empezaron bien como ayer, más tarde, como ayer también, han vuelto á deprimirse; pero las oscilaciones son de poca intensidad.

## LO DE AMSTERDAM.

El domingo, los vecinos del barrio de Sinderger habían organizado un juego popular llamado Palingtre Kke (carrera de anguila.)

Este juego, por su naturaleza bárbara, fué prohibido por las autoridades. Consiste en atar una cuerda de un lado á otro del muelle y á flor de agua, pero cogiendo en un nudo central el cuerpo de una anguila. La anguila se agita desesperadamente en el nudo. Los que toman parte en el juego, tripulando una canoa, pasan rápidamente junto á la anguila y procuran cogerla. El cuerpo de la anguila está, además untado de jabón para que resbale más. Los jugadores caen al agua al menor descuido por la rapidez de la marcha y por la violencia de los movimientos, y los espectadores se divierten mientras la anguila se retuerce con las convulsiones de una agonía lenta.

Este juego comenzó el domingo hácia las cuatro y media de la tarde, y dos horas hácia que duraba, cuando dos agentes de policía dieron orden de que terminara. No les obedecieron los jugadores, y los agentes, sin más contemplaciones cortaron la cuerda; pero la multitud anudó la cuerda y continuó su juego, mientras un grupo más agresivo se apoderó del agente y se disponía á encerrarlo en una cueva para maltratarlo.

Llegó en socorro un destacamento de policía, y no sin trabajo consiguió librar de una muerte segura á su compañero, que fué trasladado al hospital en muy mal estado. El destacamento de agentes dió una carga sable en mano, y luego otra, y otra luego, para disgregar la multitud; pero inútilmente, la muchedumbre acogía al destacamento con descargas cerradas de piedras y otros proyectiles, y de cada descarga salía algun agente herido ó muerto.

Como la fuerza de orden público crecía sin cesar, la muchedumbre levantó barricadas para mantenerse por algun tiempo en las ventajitas que tenía. Las mujeres particularmente, parecían fieras arrojando sobre la policía cuanto encontraban á mano.

Una fuerte lluvia puso término á la primera parte del alboroto, que luego se reprodujo en diversos puntos de la población, y solo quedó completamente terminado á la madrugada.

Entre los primeros detenidos estaban los socialistas Eckhardt y Megeen; á este último se le encontraron piedras en los bolsillos.

Al día siguiente la muchedumbre comenzó otra vez á levantar barricadas, pero esta vez eran los socialistas que, divididos en grupos y con banderas rojas y cantando himnos revolucionarios atravesaron el populoso barrio del Jordan.

La policía no intervino por lo pronto creyendo que todo se limitaría á una

manifestación inofensiva, pero al mediodía la muchedumbre tomó una actitud tan amenazadora que la fuerza armada, de 500 soldados, la dispersó dando una carga. De las casas, los vecinos arrojaban sobre los soldados piedras y objetos contundentes.

A las cuatro de la tarde apareció sobre una barricada una bandera roja, y el individuo que la sostenía fué muerto de un tiro; la multitud con esto se exasperó más, pero la fuerza pública resuelta á sofocar el alboroto, dió otra carga, resultando varios muertos y heridos.

La multitud se defendió algun tiempo produciendo también bajas entre los soldados.

A las siete llegó un refuerzo de soldados, y á las nueve dieron éstos otra carga.

Durante la revuelta circuló por entre la muchedumbre el «Recht voor allen», que aconseja al pueblo que se condujera como cuando la «Commune», y que no se olvidara del Banco Nacional.

El edificio del Banco estaba guardado por tropas.

Por último, hacia las doce de la noche se restableció el orden, y la población quedó en poder de la policía y de la fuerza armada.

El número de muertos asciende á 25 y el de heridos, muchos de gravedad, á 90, de los cuales 40 son agentes de policía.

—Lo que dicen hoy algunos periódicos de que el general Martínez Campos ha ido á la Granja á influir en la crisis, es una verdadera fantasía de los periódicos; y otra fantasía igual la de suponer, como otros suponen, que entre el señor Sagasta y el Sr. Alonso Martínez hay disparidad de impresiones en el asunto del Sr. Camacho.

Nuestros informes, que creemos buenos, nos permiten decir lo que dejamos consignado.

## LA CRISIS.

Los que hayan leído con cuidado *El Correo* estos días, no les habrá sorprendido el lenguaje que hoy hablan ya casi todos los periódicos.

Nuestras particulares noticias nos permiten decir que anoche, despues del Consejo, y cuando ya el Sr. Sagasta estaba de regreso en su casa, recibió una carta del Sr. Camacho indicándole su dimisión «por dificultades que encontraba en sus medidas administrativas.»

Hacia prever este desenlace, aparte de otros indicios, el hecho deliberado de no haber concurrido ayer á Consejo el Sr. Camacho.

Poco tiempo despues de recibida esta carta, el Sr. Sagasta mandó llamar al Sr. Gonzalez (D. Venancio), que se hallaba por cierto en los Jardines del Retiro, con sus hijos, y con este celebró, entre once y media y doce, una detenida conferencia.

Ahora siendo la dimisión del Sr. Camacho un hecho público, se discute sobre quien le reemplazará y sobre si la crisis será más extensa. Lo primero, creemos nosotros se resuelva pasando á Hacienda el ministro de la Gobernación; y lo segundo, procurará el Sr. Sagasta aplazarlo hasta Noviembre, y en el interín quedar el encargado de Gobernación.

De todos modos, en el Consejo de la Granja, de fijo prevalecerá lo que proponga el Sr. Sagasta; digan lo que quieran, por rutina ó por malicia, algunos periódicos.

## ASUNTOS INTERNACIONALES.

¡Han notado Vds. la ausencia de algunos personajes importantes en los cuadros de costumbres madrileñas!

Faltan varios. Pero entre los tipos cal-ejeros el más notable de los ausentes de los que han desaparecido, es el profesor en arpa.

Aquellos Davides toscanos que aparecían, como las golondrinas, anunciando la entrada del buen tiempo, se han borrado de España.

En opinión de algunos hombres pensadores, los italianos han mejorado de posición.

Aludo á los arpistas movilizados. Casi todos eran muchachos y no es extraño que hayan crecido.

Al contrario, lo extraño sería que no crecieran los pequeños.

Y más los italianos, que han pasado tantos años cantando:

«Si somos chiquitos mañana creceremos.»

Los jóvenes arpistas viajaban por el sistema primitivo para simplificar la contabilidad en sus presupuestos.

¡Probrecillos! ¡Sofiendo siempre con el superavit ó «superaves» y sin conseguir la nivelación deseada!

Dormían con tanta tranquilidad sobre el banco de la taberna como sobre el de cualquier paseo público.

Y lo mismo tendidos que en piá.

Tenían algo de pájaros.

Abrazados siempre al arpa, que era su tesoro.

El repertorio estaba reducido, salvo honrosísimas excepciones, á

«La donna é móbile.»

Letra que en algunos barrios traducían así los vecinos:

«La Juana inmóvil.»

Por lo cual pagaban las Juanas presentes al chico musical con algunas monedas de cobre la galantería de nombrarlas.

Malagueñas con macarroues tocaban también y cantaban algunos de los profesores.

Las peteneras «del señor alcalde mayor» (no de Abascal, de otro cualquiera) también eran eran de repertorio.

Y, por supuesto, la Marsellesa con ramificaciones, y el himno de Garibaldi, «cuando pasaba la ronda» según decía la letra.)

De repente y en el silencio de la noche (que es la hembra más callada, despues de la muerte); en el paseo público, frente á frente á las personas que ocupaban las sillas en el Prado ó en Recoletos, rompía á tocar y á cantar cualquiera de aquellos infelices músicos forzosos.

En la puerta del café, en la calle donde veían cuatro personas reunidas, soltaban una ó dos piezas mus cales.

No faltaba quien les recompensara aquellos desahogos artísticos, en perros chicos.

Otros no daban.

Otros amenazaban con dar, sino callaba y les dejaba en paz sin música el profesor.

Hay gentes para todo.

Los muchachos del arpa, componían la orquesta en algunos bailes campestres y silvestres.

Algunas bodas habrán solemnizado con sus delicadas notas, dignas de mejor empleo.

—Que no se olvide avisar al chico del arpa—decía el padrino ó la madrina ó el novio.

—Sí, que vaya á la Fuente de la Teja, á las ocho de la mañana—afirmaba otro.

—Y que lleve el instrumento, por supuesto.

Cuando el «chico del arpa» asomaba

en alguna taberna donde se reunian «hombres de acción».

—¡Chico, pasa aquí!—gritaba alguno de los consecuentes bebedores—y toca la «Marseyesa».

El pobre muchacho bostezaba de hambre y de sueño.

—Echale «una tinta.»

—Dáale una sardina.

Ya poseedor verdadero de una sardina y de «una tinta», rompía á tocar el profesor y á cantar á grito pelado.

En alguna ocasión se veía detenido por la autoridad y conducido á la prevención el profesor libre.

Con esto aseguraba el hospedaje, pero á cambio «della sua libértá.»

Los barquilleros indígenas eran los enemigos encarnizados de los arpistas.

Era natural.

—La música alimenta, aunque sea poco—pensarían los muchachos de buenas casas barquilleras.

Luego los cuartos que den á estos individuos musicales nos los roban á nosotros, que vendemos artículo de manufacturación.

Decuando en cuando se suscitaba cuestión entre un David «remendao» y un barquillero retinto en colorao.

Á las veces salía á relucir la navaja nacional.

Llegaba á la «desazón» un guardia del ordey, y se retiraba diciendo:

—Cosas de criaturas.

Si mediaba en la contienda, se dirigía al pobre muchacho extranjero, diciéndole:

—A ver si callas y andando, que vosotros con eso de nohablar claro abusáis.

He oído decir que la desaparición de los arpistas obedece á una medida de buen gobierno.

Personas al parecer bien formadas atribuyen la desaparición á la compañía de Jesús y demás.

Otros á la masonería.

En asuntos internacionales es preciso ser cauto.—E. DE PALACIO.

#### EL ARSENAL DE HORTEN.

Conocida de nuestros lectores la avería ocurrida á la fragata «Blanca» y su forzoso arribo al arsenal de Horten para reparar el estrago y poder continuar su marcha de regreso, encontramos interesante la descripción que hace de aquel establecimiento naval uno de los oficiales que se encuentran á bordo de la «Blanca.»

El tiempo de forzosa permanencia en aquel punto sirve á nuestros oficiales de la armada para estudiar el estado de la industria naval de guerra en el importante astillero noruego, según se demuestra en la siguiente descripción:

«Este arsenal, el mejor con que cuenta Noruega; aun cuando insuficiente para la construcción de grandes buques pequeños, que en su casi totalidad constituyen su marina de guerra.

«Como sus necesidades náuticas son pocas no reina gran actividad en dicho arsenal, encontrándose la mayoría de sus buques en bahía en actitud de poderse hacer á la mar, y únicamente la corbeta «Noruen», escuela de guardias marinas, es la que hace grandes navegaciones, encontrándose actualmente en los Estados-Unidos.

«A diferencia de lo que se observa en nuestros arsenales, la entrada al de Horten es pública, no habiendo guarnición de ninguna clase sino de un escaso número de guarda-arsenales para la policía interior sin armamento ninguno, llegando á tal punto la confianza que tienen en los naturales del país, que los días de fiesta en que no se trabaja quedan los talleres abiertos bien provistos de máquinas y herramientas.

«Hay dos talleres de forja, en uno de los cuales se forjó nuestro eje roto. Dicho taller consta de un martinete de simple efecto; es decir, que forja con la caída de su peso, que es de tonelada y media, actuando solo el vapor para hacerla subir. A derecha é izquierda del martinete hay dos grúas para izar los metales, teniendo además cuatro fraguas, tres hornos para caldear el hierro, otro martinete de menores dimensiones y dos calderas de vapor anexas á los martinetes.

«El otro taller consta de dos punzones, un cepillo mecánico, seis máquinas barrenadoras de diversas dimensiones, una tijera; un martinete de doble efecto, ó sea en que actúa el vapor para la caída del peso, que resulta en total de siete toneladas, con dos hornos para caldear.

«Hay dos talleres de maquinaria, uno de grandes dimensiones con dos partes, alta y baja, y otro de dimensiones muy reducidas, en el que solo hay una gran cepilladora de noble efecto, puesto que una vez que la cuchilla ha pasado en una dirección, al retroceder, mediante un sencillo mecanismo, sufre un giro de 180 grados, trabajando, por consiguiente, á la vuelta; hay también otra cepilladora vertical.

«Todos los accesorios pertenecientes á los talleres de maquinaria están movidos por dos máquinas motores, una de ellas de las antiguas de balancia y otra de alta y baja, de cilindros horizontales y llama directa, que pueden trabajar hasta una presión de ocho atmósferas.

«Hay tres talleres de calderería poco notables. Adjunto á la fundición de uno de ellos se ve una remachadora hidráulica.

«Hay tres grandes hornos de fundición y un vasto salon para hacer los moldes.

«Multitud de talleres de carpintería, en los que hay sierras mecánicas, tornos de distintas clases y todos los accesorios pertenecientes á este ramo, almacenes de maderas y herramientas, etc. Para la artillería hay un horno de fundición y un taller, en el que hay máquinas para barrenar, tanto cañones como fusiles, construyéndose espoletas, proyectiles y fusiles Tarrnán, que son los que constituyen su armamento moderno.

«No hay más que un dique de sillera de 100 metros de longitud por 24 de ancho, en el que pueden entrar buques hasta de 23 pies de calado como máximo. Se cierra con un barco-puerta de hierro que ajusta perfectamente, y una máquina de dos cilindros de alta que mueven seis bombas y achica el agua que contiene en el intervalo de diez y siete horas.

«Tiene cuatro gradas, dos de grandes dimensiones y otras dos pequeñas. De las dos mayores una está descubierta y la otra no, alumbradas por gas que se obtiene por dos gasómetros que tiene el arsenal, que permite los trabajos durante el invierno, en que el día es de muy corta duración. En la actualidad en esta grada se está construyendo una cañonera de hierro de segunda clase de 10 millas de velocidad, con tubo lanzatorpedos en la dirección de la quilla, para montar en la proa un cañon Krupp de 27 centímetros, completando su armamento dos cañones Hotchkiss.

«Las gradas pequeñas solo están cubiertas por la parte superior, y en ellas se está construyendo un torpedero llamado *Lyn*, de 30 metros de eslora y de un andar de 20,5 millas, y una lancha para fondear torpedos.

«Tiene el arsenal un extenso muelle, al que pueden atracar buques, y en el que hay montadas tres máquinas, una que levanta 10 toneladas, otra 15 y la tercera, que es la más moderna y data de 1861, se compone de dos bordones cilíndricos y dos estais de barras de hierro articuladas, de las cuales se puede entrar por medio de fuertes aparejos de cadena y suspender 30 toneladas.

«Posee una sala de armas, que aun cuando pequeña, presenta un golpe de vista sorprendente por el gusto y simetría con que están colocadas y la multitud de trofeos y escudos que la adornan.

«Hay gran variedad en las armas, sobre todo en fusiles, habiéndolos desde los antiguos de chispa hasta los modernos de repetición, como los de Landmarke, Krap y Tarman, que es el que han adoptado nuevamente. Hay también fusiles Remington, revolvers sistema La-faucheux, pistolas antiguas, hachas de abordaje, lanzas, sablès, machetes ametralladoras de muralla, etc., etc.

«Por último, tienen un pequeño museo en el que se admite todo lo raro y curioso que envían los oficiales. Lo más notable que encierra es una carta de Joannes Van Keulen, el holandés, de 1734, que fué la que llevaba el primer buque noruego que dió la vuelta al mundo, un ornitorinco, animal raro de Australia y que ha dado mucho que pensar á los naturalistas, algunos peces y aves poco comunes; un fragmento de una columna traído de Cartago; un monetario; un esquife esquimal y un modelo de la fragata de vela *Najaden*, que los ingleses le echaron á pique en su última guerra con Noruega en 1812 con el navío de guerra «Dictador.»

Paris 30.

Los despachos de Trieste anuncian que durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido allí diez casos de cólera y una defunción.

En Fiume ocurren también, aunque pocos, casos de cólera todos los días.

El Haya 30.

En Amsterdam ha circulado profusamente un folleto incitando al pueblo á sublevarse contra el gobierno y haciendo la apología del socialismo.

El autor ha sido preso y entregado á los tribunales.

Amsterdam 31.

Reina completa tranquilidad en esta población.

Las autoridades tomaron ayer enérgicas medidas, consiguiendo que el orden no se turbara, á pesar del inmenso gentío que asistió al entierro de los socialistas muertos en las calles durante los últimos sucesos.

Para mañana se anuncia numerosos «meetings» de carácter socialista.

Berlin 29.

Un despacho de Gastein dice que el emperador Guillermo está mejor, habiendo tomado hoy el octavo baño.

Londres 29.

El coronel Stemley ha sido nombrado subsecretario del ministerio de las Indias.

Roma 29.

Segun las últimas noticias relativas al cólera, durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido 70 casos de cólera y 30 defunciones en las provincias de Luco, Ferrara y Bari.

Viena 29.

Se han presentado nuevo casos de cólera en Trieste.

Paris 29.

El proyecto de una Exposición flotante de productos franceses se va á activar, en vista de los buenos resultados que está dando el buque alemán que en estos momentos está recorriendo los puertos de Turquía exhibiendo los productos de varias fábricas alemanas.

Paris 29.

Son muchas las personas pertenecientes al partido católico que marchan á Caen para asistir al Congreso de la Union de las Asociaciones obreras católicas que se verificarán en aquella ciudad bajo el patronato del episcopado francés.

En dicho Congreso se tratará principalmente de la cuestión social, que tanto preocupa en este momento la atención pública, y los medios conducentes para resolverla.

El número de sesiones que celebrará el Congreso será probablemente de cinco.

Paris 30.

Durante la pasada noche se ha llevado á cabo un feliz ensayo de un globo aerostático dirigible.

Ayer á las doce de la noche el aeronauta señor Lloste se elevó en Cherburgo en un globo provisto de velas y hélice, descendiendo felizmente esta madrugada en Inglaterra.

Las esperiencias han dado el resultado que se prometía el inventor.

Londres 29.

Los liberales ingleses han resuelto votar los presupuestos para no poner dificultades á la marcha de la administración.

Madras 28.

Horrorosa catástrofe. Se ha incendiado el teatro indio de Tinnivelli durante la representación, pereciendo abrasados más de cien indígenas.

El número de heridos es muy grande.

Valparaiso 28.

El Sr. Balmaseda ha sido proclamado presidente de la República de Chile.

Washington 29.

La opinión pública se muestra muy sobreexcitada en los Estados-Unidos, en vista de las medidas de rigor adoptadas por las autoridades del Canadá contra los pescadores norte-americanos.

El gobierno ha resuelto dirigir enérgicas reclamaciones sobre el particular al gobierno inglés, prescindiendo de las autoridades canadienses.

Londres 29.

El *Times*, hablando hoy del nuevo gabinete se felicitó del resultado.

Hace, sin embargo, algunas reservas sobre los nombramientos de Iddlesleigh y Churchill.

Recomienda á este último que tenga prudencia y circunspeccion.

Londres 29.

Los temores de una guerra entre los Estados-Unidos y Méjico sobre la cues-

tion suscitada en la frontera de ambas repúblicas, se han disipado por completo, aunque sigue reinando cierta agitación en Tejas.

Paris 29.

Los fondos franceses se han repuesto del quebranto que sufrieron ayer, en vista de la negativa oficial de encontrarse enfermo el presidente de la República.

Londres 29.

Los periódicos ingleses confirman hoy que se ha firmado en Pekin el arreglo anglo-chino sobre la cuestión de Birmania.

Londres 29.

Se confirma que el nuevo gabinete inglés, contando con el apoyo de los unionistas, abordará de frente la cuestión de Irlanda.

Paris 29.

El periódico el *Matin* reproduce las versiones de los periódicos de Madrid sobre la posibilidad de modificación parcial en el ministerio español, y sostiene la necesidad de que cuanto antes cese la incertidumbre.

Algunos corresponsales de periódicos salen esta noche para la Granja con el objeto de telegrafiar lo que allí ocurra el lunes de más importancia.

La mayor parte de los ministros, regresaran de la Granja, el martes por la tarde. Lo que se cree hoy, que presentada la dimisión por el señor Camacho, este no irá mañana á la Granja.

—No es exacto que el general Martínez Campos proyecte hacer un viaje á Galicia.

—Desde el 1.º de Junio al día de ayer han salido por la línea del Norte unas 55.000 personas.

—En el mes próximo comenzará á publicar la *Gaceta*, por primera vez, los presupuestos de las diputaciones provinciales y ayuntamientos.

—El día 2 del próximo mes contraerá matrimonio la hermosa señorita doña María de los Angeles Lois: hija de D. José Lois é Ibarra, con el distinguido abogado D. Felipe Terol.

—Ha sido remitido por el ministerio de Ultramar á informe de la junta consultiva de Obras públicas el expediente relativo á la construcción de una gran línea férrea central en la isla de Cuba.

—El conocido matador de toros «Currito» ha sido herido en Sevilla de un balazo en el antebrazo en una riña con otro sujeto.

—Hace algún tiempo que los propietarios de Córdoba reciben casi diariamente anónimos exigiéndoles fuertes cantidades bajo terribles amenazas para el caso de que no cumplan lo que en dichos anónimos se les previene.

—Tan abundante se presenta este año en Valencia la cosecha de la pasa, que se calcula en más de un millón de quintales la cantidad que llegará á recogerse de aquel rico producto.

—Ha oído asegurar el «Eco de San Sebastian» que en la primera quincena de Agosto se reunirán en Biarritz los personajes más importantes de uno de los más influyentes partidos del país, y que en la expresada reunión se tomarán trascendentales acuerdos.

—Un dramático incidente acaba de ocurrir en Madrid, que refiere anoche *La Epoca*.

Trátase de la quiebra de un bolsista muy conocido.

Como la fortuna le habia sonreído siempre, el bolsista iba arriesgando cada vez mayor capital, llegando al punto de poner en una jugada, no sólo su dinero, sino el de un pariente suyo que vivia en Paris, y cuyas rentas ascendían á la respetable suma de 30.000 duros.

Un día, éste recibió un telegrama del bolsista en que le decía que una jugada de bolsa le habia arruinado.

El sorprendido millonario salió inmediatamente para Madrid.

Entre tanto, el jugador pensó en quitarse la vida antes que llegara su pariente.

Al efecto, cogió una pistola y salió de su casa.

Pero su esposa velaba temiendo una catástrofe, y corrió tras él gritando.

Esto ocurrió una de las últimas noches.

Creyendo que se trataba de algún crimen al ver correr al caballero y á la señora, el director de un periódico se arrojó sobre el primero, lo detuvo, y en presencia de los agentes de la autoridad que acudieron, obligó al arruinado bol-

sista á regresar con su esposa á su domicilio.

A las pocas horas llegó el pariente de París, hospedándose en un hotel de la Castellana, donde habita un hermano suyo.

El recién venido se ha resignado á vivir con la modestia á que le obliga su ruina, y el bolsista tiene esperanzas de recuperar parte de lo perdido.

—Anteayer ocurrió en Valladolid un dramático y sangriento suceso, de que dan cuenta los periódicos locales.

En un balcon del piso tercero de la casa que forma la esquina del lado derecho de la calle de la Lencería—dice *El Eco de Castilla*—apareció una mujer vestida de luto y con un niño en los brazos.

Colocó una silla en el balcon, se subió sobre ella, lanzó un grito desgarrador y arrojó el niño á la calle, tirándose ella detrás inmediatamente.

La autora y víctima de esta horrible suceso pertenecía á una familia muy conocida del comercio de aquella capital, y se hallaba viuda desde hace poco tiempo.

—Entre las cosas que se cuentan de Cristina Nilson en la prensa extranjera con motivo de su boda figura la siguiente:

La futura condesa de Casa-Miranda ha alquilado en Madrid una espléndida habitación, y que ha decorado dos de sus piezas de un modo muy original. El comedor tiene las paredes tapizadas con las notas de fonda que la aplaudida cantante ha recogido en sus excursiones por el mundo, y el dormitorio con hojas de música de las piezas que ha cantado en las principales óperas.

—El lunes último ocurrió á la puerta de una iglesia de Zaragoza un suceso poco frecuente.

Ibase á celebrar una boda, y cuando los novios hubieron llegado al vestíbulo del templo presentose una mujer, dirigiendo duras frases al novio y ofreciendo matarlo si llevaba á efecto el enlace que se proponía.

Tales fueron las amenazas de la desconsolada joven, que la boda no se efectuó.

## PALMA.

Anoche en la casa de nuestro amigo el Diputado á Cortes D. Pascual Ribot tuvimos el gusto de oír al rey de los bajos, como le viene llamando la prensa todos los días, al insigne cantante, á nuestro paisano Francisco Mateu.

El Sr. Ribot había reunido allí á los íntimos de la casa y á muchos aficionados á la música; á quienes proporcionó unos momentos deliciosos y una velada agradabilísima, pues el Sr. Mateu, como buen capitalista seguro de sucaudal, derrocha con rumbo y esplendidez el torrente de su voz regia y portentosa, quedando esta tan fresca y joven como sinada hubiere cantado en el mundo.

Así anoche, nos dejó admirar el aria de *La Sonambula*, una pieza de *La Estrella del Norte* (Meyerbeer), una romanza escrita espresamente para él, por el compositor español Sr. Perez y el brindis de *Marta*, piezas todas que dijo el maestro con aquella limpieza, con aquel vigor, señorío y magna entonación en que nadie logra superarle.

Los aplausos, las felicitaciones, las frases entusiastas que hubo de escuchar de labios de los presentes son más para imaginados que para escritos. El señor Mateu recibió una de esas ovaciones que está acostumbrado á obtener donde quiera que se presenta y parte de ella alcanzó á nuestro amigo el Sr. Ribot por haber preparado la ocasion de oírle.

El Sr. Ribot obsequió de un modo delicado á los concurrentes entre los cuales figuraban gran número de distinguidas señoras y señoritas—con helados, vinos y pastas, dispersándose despues la reunion entre los comentarios más alhagüenos para el artista mallorquin y frases de la mayor cortesía para los dueños de la casa que con tanta amabilidad y esmero supieron retener por dos ó tres horas á las personas más notables de esta población.

El sábado en la bahía de Alcudia ocurrió una desgracia por demás lamentable.

Habian ido á bañarse en aquel punto varias familias de La Puebla, cuando ya en el agua vieron desaparecer de la superficie á dos jovenes y despues á una

joven que nadaba más lejos. Acudieron los compañeros y al extraer el cuerpo de los jovenes resultó que ya eran cadáveres, salvando con pocas esperanzas de vida á la muchacha. Acudió el Juzgado correspondiente, para las oportunas diligencias.

La muerte de aquellos infelices ha sido muy sentida en La Puebla, pues eran de los artesanos más laboriosos y apreciados del pueblo.

Nuestro querido amigo particular D. José Tarongí Pbro. y Canónigo del Sacramento de Granada acaba de ser nombrado Rector del Seminario de San Dionisio Areopagita de aquella ciudad. Es otro nombramiento con que se hace justicia á las dotes y saber del Sr. Tarongí, á quien sinceramente felicitamos.

Dice *El Ancora*:

«Está ya terminada la colocacion del segundo ventanal restaurado del monumental edificio de la Lonja. Lo delicado de los perfiles lo esbelto de las curvas y lo primoroso del trabajo en esta como en la primera ventana, acreditan una vez más la reconocida competencia de nuestro amigo particular D. Antonio Vaquer, á quien la Excm. Diputacion ha tenido el acierto de encomendar tan comprometida empresa.

Al observar, no sin embeleso y con patriótico regocijo, la feliz terminacion de esta obra, hemos visto que el genio superior de Sagrera no seguia las reglas mezquinas que pugnan por convertir el arte en oficio, y la inspiracion en método; sus aéreas y purisimas curvas no se ciñen á centros y arcos trazados matemáticamente con el compas, sino que entran y salen con alado y sutil movimiento en las secciones de los arcos, guiadas, no por reglas matemáticas, sino por ese sentido estético que forma el alma del artista, y que desgraciadamente vemos falta muchas veces á los métodos, á las reglas, á los procedimientos que enseñan á fabricar, pero no á crear.»

La carretera de Deyá á Soller, está cerrada al transito público desde poco tiempo y la causa parece ser segun opinion de personas enteradas, que el contratista que tuvo á su cargo la contruccion, no ha hecho entrega todavia de la citada carretera al Estado.

De ser así es de lamentar que no se allanen las dificultades que para ello pueda haber, pues en la temporada presente se veria muy concurrido aquel ameno camino á mas de entorpecerse los negocios agricolas de aquella comarca.

Segun nos participa el Sr. Interventor de Hacienda pública, se ha acordado el pago de la mensualidad de Julio último á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Tesorería de esta provincia, en la forma siguiente:

Dia 3, pensiones remuneratorias, jubilados y cesantes.  
Dia 4, exclaustrados.  
Dia 5 Monte Pio Militar.  
Dia 6, Monte Pio Civil.  
Dia 7, retirados de Guerra y Marina.  
Dias 9, 10 y 11, para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Ha fallecido en Puerto Rico D. Andres Bernat y Oliver, natural de Soller á los veinticinco años de edad y á los doce de residencia en la menor antilla española, cuando se preparaba para regresar á su patria ansioso de estrechar á su anciana madre y disfrutar en su pueblo natal el premio de sus afanes.

En el santuario de Lluch se preparan solemnes funciones religiosas, con motivo del segundo aniversario de la coronacion pontificia de Nuestra Señora. Principiarán éstas el próximo dia 9 por la noche, con una novena, que continuará en los días siguientes hasta el 17, octava de dicha coronacion.

Julian Gayarre ha sido contratado por la empresa del régio coliseo para la próxima temporada.

Cantará en sesenta funciones, que á razon de 7000 pesetas cada una, suman la cantidad de 420 mil pesetas.

Tan luego como haya terminado la

carena firme que sufre el cañonero *Pilar* en Barcelona, pasará á este puerto con el fin de relevar al *Alsedo*, que debe ir á Cartagena para ser carenado en el arsenal de dicho punto.

El cañonero *Pilar* es de igual clase y porte que el *Alsedo*.

Se hallan vacantes los registros de la propiedad de cnarta clase de Béjar con fianza de pesetas 1.250; Ledesma con 1.500; Ronda con 1.250; Santa Marta de Ortigueira con 1.125; Valmaseda con 1.500; Sedano con 1.125; la Cañiza con 1.125; Salas de los infantes con 1.125; Caldas de Reyes con 1.125; Cinchina con 1.250; Laredo con 1.125; Alcaráz con 1.250; los de tercera clase de Benabarre con fianza de 1.875; Mota del Marqués con 2.250; Vendrell con 1.725 Villacariado con 2.000; La Guardia con 1.750; el de segunda clase de Calatayud con 3.000, y los de primera de Frechilla y Sueca con 5.000, todos los cuales deben proveerse por concurso entre los registra dores que lo soliciten dentro del término improrogable de sesenta días, á contar desde el dia 28 de Julio próximo pasado.

Hemos recibido un ejemplar del folleto *Garantias Electorales*, escrito por don Eduardo S. Navarro y dedicado á la Liga electoral de Málaga.

Agradecemos la atencion.

Nuestro paisano el capellán castrense D. Ildefonso Rullán Pro. ha sido destinado al Regimiento de Infanteria de Otumba.

El domingo próximo se celebrará en el caserío del Coll den Rabassa fiesta civico-religiosa dedicada á la Virgen del Carmen.

En la camiseria de los Sres. Crespi y Ximenis de la plaza de Cort se han espuesto fotografias del conocido diestro Mazzantini que ha de torear próximamente en esta plaza.

Segun nuestras noticias el jóven que el jueves último recibió un tiro de pistola, en *Son Cui* seguia grave en el Hospital á consecuencia de haberle sobrevenido una pulmonia.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Anteayer fondearon en este puerto la corbeta noruega «Victor Manuel», capitán O. E. Abrahmsenwon, procedente de Harnosands, con cargamento de madera; y la polacra «Cortés», capitán D. Telmo Pujol, de Sevilla, con trigo.

Se despacharon el jabeque «San Sebastian», patron D. Bartolomé Roca, para Certe, con vino; el bergantin goleta «San José», capitán D. Sebastian Bonet, para Termini, con lastre; el laúd «Dolorosa», patron D. José Vicens, para Cadaques, con vino; el laúd «San Nicolas», patron D. Juan Antich, para Cartagena, con carbon; el laúd «Santiago», patron D. José Clavo, para Ibiza, con efectos; el laúd «Conchita», patron don José Albadalejo, para Aguilas, con carbon; el vapor «Menorca», capitán don Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 13 pasajeros y carga; y el pailebot «San Antonio», patron D. Rafael Bannasar, para Sevilla, con efectos.

Hace dos días que no hemos recibido en nuestra redaccion la visita del *Pueblo Balear*.

Por asuntos de intereses anduvieron el domingo á las manos dos matrimonios en Santa Catalina, interviniendo en el asunto la autoridad municipal que les citó ante la Alcaldía para dirimir el negocio.

Dentro de una garrafa llegada á las islas de la madera fué encontrada la siguiente inscripcion:

«Hoy, á las once de la noche, á las 19:30 Norte y 8:10 O., se va huandiendo el bergantin «Jaravita», de la matricula de Montevideo.

La muerte es inevitable.  
Adios, hasta la mansion de Dios.—  
El desgraciado capitán, Anselmo Gattierrez.

Adios, esposa, adios, hijos. Adios, mundo. Enero 17 de 1886.»

A las doce y media de la noche de ayer salieron de nuestro puerto con rumbo al de Mahon, el cañonero *Alsedo* y el torpedero *Polux*, de nuestra marina de guerra.

Llamaba la atencion de los poquisimos curiosos que á aquella hora presenciaron su salida, la vertiginosa velocidad con que salia de nuestras aguas el segundo de los buques expresados.

### MERCADO DE INCA.

Almendron á 17 libras 10 sueldos quintal.

Trigo á 14:50 y 15:50 pesetas cuartera.

Candeal (xexa), á 15:50 y 15:75 id.

Cebada (ordi) á 8 y 8:25 id.

Id. forastera á 8 id.

Avena (civada) á 6:50 y 7 pesetas.

Id. forastera, á 6:25 y 6:50 pesetas idem.

Habas para cocer á 15 y 15:50 id.

Id. para ganados á 13:50 y 14 id.

Habichuelas á 18 y 20 pesetas.

Frijoles á 22 y 23 id.

Guisantes á 14 y 15 id.

Garbanzos á 19 y 20 id.

Maiz á 13:50 y 14:50 id.

### AVISO A LOS CAZADORES.

Se desean vender 4 perros perdigueros de edad de unos 40 días y de muy buena raza. En esta imprenta darán razon.

### TRIUNFOS PARTICULARES.

Madrid 3 á las 10 m.

El Sr. Salmeron y los ministros que estaban en la Granja han llegado ya.

Madrid 3 á las 11 m.

En este momento el Sr. Camacho esta en el Ministerio de Hacienda esperando que llegue el señor Puigserver para darle posesion. Ha escrito una carta al Gobierno diciendo que sabe este nombramiento por la Gaceta, aunque nadie se lo ha comunicado. El Sr. Camacho está disgustado de la conducta del Ministerio.

Madrid 3 11 m.

S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos creando el registro de la propiedad industrial, simplificando las marcas y otro de la subasta para la adquisicion de cañones y su montaje hechos por la fabricacion española.

Madrid 3 á las 5:30 t.

El Sr. Camacho dió posesion al Sr. Puigserver cambiándose frases de mera cortesía. Este último recibió á los jefes y directores ofreciéndoles consideracion y apoyo mientras se distinguen en el buen servicio.

Madrid 3 á las 8:15 n.

Salió el Sr. Montero Rios para Lourizán. Dicese que se nombrará Subsecretario de Hacienda á don Emilio Nieto.

Conferencian en este momento los Sres. Sagasta y Martinez Capos. 48 interior 59:60.

Madrid 3 á las 10:45 n.

Asegúrase que han dimitido los directores del Tesoro y de lo Contencioso.

El Sr. Martos con su familia marchó á Santa Águeda.

El Sr. Capdepón marchó á la Granja á despachar los asuntos de su ministerio.

Mencheta.

# ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

## PIANOS

SIN RIVAL

Venta á plazos.

## BANQUE.

GRAN LIQUIDACION

MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACE EN EL CREDITADO BAZAR

DE JOAQUIN CUENCA

CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases. Cómodos de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleries de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

LA SANSON, PRENSA PARA VINO Y ACEITUNA.

Privilegio por 20 años. Bombas Noel para trasiego. Pulsómetros. Máquinas para Gaseosas, Incubidoras, Alambiques Valgn y Rigolet, Máquinas para Marqueteria y sus accesorios, Máquinas para toda clase de industrias.

M. CHESSELET Y HERMANO

Espoz y Mina, 13, Madrid.

## ESTABLECIMIENTO MUNTANER.

SINDICATO 2 A 10.

Durante el mes de Julio

### GRAN REBAJA DE PRECIOS

por final de temporada en géneros de

### NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO.

Trajes confeccionados á la medida

DESDE 20 PSETAS

SINDICATO 2 A 10.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

## LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretend-n producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposicion internacional de Niza, obteniendo la primera distincion, ó sea

El único gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distincion no ha conseguido otra alguna antes ni despues.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y aun se anuncian al público, la mas rica en sulfato sílico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan todas explicaciones.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducido por Joaquin Fiol y Bauza. Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

EL SEGURO MALLORQUIN

EN LIQUIDACION.

No habiendo tenido efecto por falta de número, la Junta General extraordinaria que debía celebrarse el 18 de los corrientes, se convoca por segunda vez á los Sres. accionistas para el día 8 de Agosto próximo á las once de la mañana en el local que ocupan sus oficinas, al objeto de someter á su exámen y aprobacion el balance é inventario formado el 30 de Junio último, y adoptar los acuerdos consiguientes á la liquidacion.

Se facilitarán las correspondientes papeletas de asistencia y se admitirán las cartas de representacion, en dicho local hasta el 7 de dicho mes, los dias no feriados de diez á doce de la mañana. Palma 19 de Julio de 1886.—Por la Junta liquidadora.—El Presidente, Antonio Cánaves y Coll.

Anuncio.

Se ha perdido una perrita perdiguera, de unos cinco meses de edad, con algunas manchas achocolatadas y pintadas el mismo color en toda la piel. Se gratificará el hallazgo. En esta imprenta informarán.

## APARATOS ELÉCTRICOS

ILDEFONSO SIERRA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para-rayos de edificios y tubos acústicos. Instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Manual y catálogo ilustrado con 130 clichés y 40 planos para la instalacion de campanillas eléctricas, tubos Cústicos, para-rayos y teléfonos, por el destructor de aparatos eléctricos D. Ildefonso Sierra. Precio en Madrid, 2 ptas. en provincias, 2'50, franco de porte.

LOBO, 8, DUPLICADO, MADRID.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputacion Provincial.

Anuncio.

En la calle de Apuntadores número 48, primer piso, se admitirá á uno ó dos huéspedes tanto con asistencia como sin ella. En la misma casa tambien hay una sala con alcoba amueblada para alquilar.

## VENTAS

Se desea vender un molino de viento con su correspondiente bomba para sacar agua todo de hierro y de muy buena construccion darán razon detallada calle de S. Nicolas 7 en la quincallería del señor Aguiló. 8-5

## Aviso al Público.

Está para alquilar un piso y una botiga en el término de Palma secá de la Real lindante con la carretera de Establimentos: darán razon en el bodegon cuesta de Arabi. 4-4

## Al Público.

Se desea vender cuatro perros perdigueros de cuarenta dias de edad y de muy buena raza. Darán razon en esta imprenta.

## PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.



Palma Impr. de Bartolomé Rotger San Pedro Nolaseo 7.